

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Redacción y Administración.

Calle de Núñez de Arce, núm. 7

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

La blusa y la levita.

En Castillo de Locubín (Jaén) se ha puesto en práctica el socialismo, ó más bien el comunismo.

El 12 del actual, según nos dicen, los jornaleros se presentaron al Alcalde pidiendo ser todos iguales.

Los propietarios de aquel término están alarmadísimos porque no ven garantizados sus bienes, y en cambio se encuentran con que los menesterosos van á apoderarse por la fuerza de los frutos de sus propiedades.

En Baracaldo los obreros se niegan á pagar el alquiler de las casas, y en todas partes hay desórdenes entre la propiedad y el indigente.

Lo que sucede es perfectamente racional. Se dijo: La Iglesia no debe tener bienes, porque esa acumulación de capital en manos de una sociedad es un peligro, y se la robó en nombre de la libertad.

Se dijo: Los Hospitales no deben poseer bienes por la misma razón, y los de los pobres pasaron á enriquecer á unos cuantos señores.

Se echó por tierra el derecho de propiedad, es decir, no se hizo caso de la doctrina de la Iglesia, ésta anatematizó á los compradores de sus bienes, y éstos, para estar tranquilos, dijeron: La Iglesia y su doctrina son mentira, no tiene fuerza ninguna, porque no existe más que lo que vemos.

El pueblo se ha educado en esta doctrina, fuera de la Iglesia, y dice: Si no hay otra vida, debemos aprovecharnos en ésta, gozando todo lo que podamos; para gozar, tener dinero; pues á cogerlo donde está.

No hay otro impedimento más que el código civil, la fuerza material; pues opongamos la fuerza á la fuerza, en grandes masas seremos los amos, y así lo hacen.

Los propietarios actuales no pueden ver con buenos ojos este estado de cosas, y mirando al Gobierno, le dicen: ¡Salvanos! —No puedo, contesta el Gobierno; el *mauser*, mi única defensa, está en manos del indigente, son los más, son el número, son la fuerza, habéis enseñado al pueblo que no hay otra vida, y como la moral es el fundamento del derecho, le habéis quitado aquélla y no conoce á éste; para él no existe la fuerza del derecho, no reconoce más que el derecho de la fuerza.

El Gobierno de una Nación tiene dos ruidas: una de orden moral, otra de orden físico; la Religión y la Fuerza; habéis destruido la primera, y el jinete ya no manda, sino que va por donde le lleva el animal, sobre el cual cabalga, hasta que se despena.

La Iglesia salvará hoy á la sociedad como la salvó siempre, pero es preciso que se la ayude si se quiere que sea pronto.

Cuando la sociedad iba á perecer bajo los errores del Corán, impuestos por la espada, contestó con la espada, fundando Ordenes monásticas que combatiéran.

Cuando la sociedad iba á perecer bajo la ignorancia, creó sabios que con la luz de su doctrina la librarán del precipicio y la salvaron.

Cuando la sociedad está á punto de perecer por los errores de una Prensa impía, que la lleva al abismo de la anarquía, suscita escritores que difundan la doctrina salvadora, y hoy bendice la pluma del escritor como ayer la espada del guerrero.

La Prensa católica es el medio de que la Iglesia se vale hoy para curar los males que la sociedad padece.

No exijáis al escritor católico que os haga reír, porque no busca eso, no se propone sacaros el perro chico como premio á sus gracias. No digáis de él que es soso y duro, porque dura es la verdad que tiene que decir, y toda medicina es desagradable.

Nada más duro que decir al rico: El pobre

es tu hermano, si no le socorres, si le dejas morir de hambre, eres homicida, eres asesino y te espera una eternidad de tormentos.

Nada más duro que decirle al pobre: Ese que ves en coche es tu hermano, y debes respetarle, porque si no, te espera un infierno por toda la eternidad. Esto es terrible, pero es cierto, y en la sujeción del uno y en la protección del otro está la salvación de todos.

Y tú, lector indiferente en materias religiosas, ahora que ves la dura misión que el escritor católico tiene sobre su pluma, si ahora que te das cuenta de su mucho trabajo y difícil cometido, si influido por el ambiente malsano creado por la Prensa impía, no te das cuenta de que estás sobre un volcán y en vez de ayudar al escritor católico murmurando de él, aplicate esta fabula de Hartzensbusch, que te coja de medio á medio:

Isala del continente americano y de caribes era una de que un viajero, muy anciano, docto y pio varón, de cuerpo enjuto, quiso tomar noticia verdadera.

La fragata española «Talavera» que le condujo allí, volvió al paraje donde el sabio quedó, y al menos bruto de aquella tosca gente preguntó el capitán:—¿Y aquél que traje?

—Aquél (dijo el caribe indiferente), mechado con tortuga, conejillos detrás y al fin lechuga, sirvió para un almuerzo.

—¿Comerse á D. Froilan, gloria del Bierzol exclamó el español: es horroroso, comerse un hombre así de tal valía, tan bueno, y que, además, tanto sabía!...

—¡Bahl!—replicó el mastuerzo, mérito le supones asombroso y es aprensión no mas, te lo aseguro; con todo su saber, estaba soso; con toda su bondad, estaba duro....

Habla, Fabio, predica generoso; no hay sermón que les entre á los que en todo ven cuestión de vientre.

Crónica social.

Causa principal, ya que no la única, del retraimiento é indiferencia que dominan en nuestra desgraciada Nación para todo lo saludable y beneficioso, es el desconocimiento general de la influencia que el espíritu de asociación religiosa viene ejerciendo sobre los obreros de aquellos Estados que, como Alemania y Bélgica, marchan á la cabeza de la civilización europea.

La Prensa liberal, dispuesta siempre á propagar entre nosotros los errores y mentiras del sectarismo francés, pero indiferente en extender y divulgar el perfeccionamiento social alcanzado por el catolicismo alemán, á su tiempo debió contribuir á la formación de un nuevo ambiente, á merced del cual hubiera podido desarrollarse en España el mismo espíritu de asociación cristiana y educarse el carácter español, que por ser marcadamente individualista, no ha sabido á dónde dirigir su mirada, mostrándose siempre refractario ó receloso ante los modernos sistemas de pacificación y de progreso.

Cuando iban apareciendo en nuestro suelo esos centros y esas asociaciones de resistencia, creadas con el propósito de mantener la lucha social alejando al proletariado por el camino de la revolución y de la anarquía, nuestros periódicos más populares, lejos de preocuparse en advertir á obreros y patronos que los católicos belgas y alemanes se les habían anticipado asociándose en gremios y sindicatos, tomando como base de su organización los soberanos principios de caridad y de justicia predicados por Jesucristo y defendidos por el Pontificado, gastaban sus energías y dedicaban sus iniciativas en sembrar la discordia, en relajar el principio de autoridad, en combatir ó cercenar la enseñanza religiosa, elaborando seguramente el

factor principal de las masas anarquistas. No se cuidaron de prevenir á unos y á otros que las asociaciones católicas venían recaudando sus fondos para sostener á los obreros en sus necesidades, fomentar la idea del trabajo y favorecer su instrucción, mientras que las sociedades de resistencia empezaban á recaudar los suyos con el exclusivo objeto de mantener las huelgas con menosprecio de la instrucción y del ahorro. Tratándose de una Nación católica como la nuestra, lo patriótico hubiera sido, pues el interés nacional lo exigía, que todos, despreciando pueriles preocupaciones, nos hubiésemos lanzado á difundir oportunamente ese movimiento católico social del que tan alejados y retratidos hemos vivido en España. Ha sido preciso que los Obispos reunidos últimamente en Valencia, sin ruidos ni estrépitos, y ante la indiferencia de la Prensa rotativa, den el primer paso enérgico y decidido hacia la federación de las Corporaciones obreras y agrícolas de Aragón, Cataluña, Valencia, Navarra y Baleares, dando con ello un vivo ejemplo de lo mucho que aún cabe hacer, y hará, la unión de los católicos en favor de la Patria y en beneficio de sus intereses.

Por esto hemos aceptado gustosos el compromiso de llevar nuestro granito de arena, contribuyendo modestamente á levantar un dique contra el torrente revolucionario, con la sencilla exposición de los fines que vienen cumpliendo esta clase de asociaciones.

Sus fines, tan amplios como las manifestaciones de la vida humana, comprenden la defensa de los intereses materiales y económicos hasta los morales y religiosos; pues considerando á éstos como base y fundamento del orden social, la asociación católica no había de dejarlos abandonados ante la propaganda sectaria de las escuelas radicales. El amar á Dios, honrar á su Iglesia, guardar religiosamente los días festivos, la observancia é integridad de las buenas costumbres, gozando han servido de obstáculo para lograr los demás fines á que deba aspirar toda sociedad bien organizada?

Penetrada la asociación católica de que el atraso é incultura de la clase obrera ha servido siempre de pretexto al socialismo para llevarla por las sendas del error, ha procurado educar é instruir al proletariado en el conocimiento de la verdad y en el ejercicio de las artes é industrias, fundando escuelas para parvulos y adultos, escuelas de artes y oficios y de aprendizaje, y no olvidándose de que el obrero necesita recrear su imaginación, alentar su fantasía y desarrollar su organización física, le ha separado de la taberna y del sucio espectáculo donde se denigra y se envilece, para conducirlo á la escuela donde eleva su cultura y favorece su prestigio, hoy tan empobrecido y tan mermado, y al círculo donde se distrae y se divierte con juegos lícitos y organizando veladas.

No había de olvidarse la asociación católica del interés económico que tan íntimamente atañe al problema obrero, y lo realiza, en efecto, de una manera amplia y extensa, comprendiendo todo cuanto tiende á mejorar la condición del obrero, mediante procedimientos de absoluta concordia y de estricta justicia. De ahí que el Centro Católico alemán, á costa de incesantes esfuerzos y de una abnegación sin límites, haya llegado á un envidiable engrandecimiento social por medio de la cooperación y aprovechando todo medio utilizable, á fin de arrancar del socialismo revolucionario á los obreros alemanes, dándoles ingreso en la Asociación Católica.

Desarrollase ésta en todas sus formas como queda dicho, comenzando por establecer cursos de Economía política y de Sociología, durante los cuales, por medio de conferencias ó lecturas, se enseñan los principios de la democracia cristiana y las bases del régimen económico. Acuden á las clases, que son numerosas, el elemento obrero y el patronal, iniciándose ya en esta comunidad de instrucción los principios de mutua fidelidad y aprecio, para con ellos regularizar más fácilmente las recíprocas relaciones en la vida del trabajo. Siguen los círculos de obreros, de cuyo desarrollo se puede formar idea con los siguientes datos:

Alemania del S.	
En Bahiera.....	285 círculos.
En Wuttemberg.....	73
En Baden.....	117
Total.....	475
Alemania del N. y del E.	
En Prusia.....	155 círculos.
En Sajonia.....	2
Total.....	157
Alemania del O.	
En Prusia.....	630 círculos.
En Strasburg y Metz.....	29
Total.....	659

Total general 1.291 círculos con más de 300.000 obreros asociados.

Con el carácter de preparativo para el ingreso en los círculos anteriores, existen además 800 círculos de jóvenes obreros con 160.000 socios, y como complemento de la organización social, citaremos los círculos de obreras, donde se instruye á la mujer en los cuidados del hogar y en sus convicciones religiosas. En 1899 pasaban de 40 los círculos de esta clase, elevándose á 6.000 el número de socios.

Cuenta también Alemania con 1.100 círculos de artesanos con un carácter religioso-educativo y económico, pasando de 100.000 los socios inscriptos. Los círculos de patronos y aprendices, de carácter técnico, sometidos á la influencia religiosa, ascienden á un número muy considerable.

Los patronos que se dedican á empresas mercantiles, y dependientes que trabajan á su servicio, forman una federación compuesta de once agrupaciones con 13.500 socios.

Las cajas rurales sistema Raiffeisen que arrancan á los campesinos de la usura, han tomado tal incremento, que forman un total de 4.140 asociaciones con más de 500.000 socios.

H. González.

ABDÓN DE PAZ

El domingo último fueron traídos á esta capital desde Canarias, donde murió, los restos de un hombre ilustre, gloria de Toledo y de la literatura católica en los últimos tiempos.

Abdón de Paz, que es á quien nos referimos, hijo de nuestra provincia, hizo aquí en nuestra ciudad sus estudios y aquí dió también las primeras gallardas muestras de su ingenio que tanta celebridad había de conseguir más tarde, merced á las muchas y hermosas obras que produjo, y en las que siempre «resplandeció la mas pura moral cristiana», según frase de un crítico suyo, cualidad que sobre todas alaba igualmente el insigne Menéndez y Pelayo cuando, al juzgar sus obras, escribía «la tendencia religioso-moral de sus escritos, me hizo siempre muy simpática su persona».

Amante de las letras, pero más aún de nuestra bendita Religión, muchas veces empleó aquéllas en servicio de ésta, y á la manera de aquellos caballeros que pintorescamente describe en su «España de la Edad Media», salía él muy á menudo á defender los fueros de la verdad y de la santidad, bien pertrachado con el sentimiento religioso, los conocimientos científicos y la galanura de su estilo, armas con las que derrotaba á los enemigos de nuestra fe, consiguiendo gloriosísimas victorias, que eran las victorias de esa nuestra misma fe sacrosanta y divina.

Quizá algún día tratemos de escribir con alguna más extensión su biografía, y entre tanto sirvan estas líneas de recuerdo á su memoria y que ésta nos conforte para luchar por el bien, «esgriniendo la noble espada de la idea», como él mismo decía y así lo hizo constantemente.

Nosotros hubiéramos querido que el recibimiento hubiera sido más espléndido; pero la noticia había circulado muy poco y eran muy escasos los que estaban al tanto de ella. En la estación vimos, á más de su familia que de Polán, su pueblo natal, había venido, á un corto

número de sus antiguos amigos, y al Sr. Bougas, que ofreció su coche a los que, en nombre de la Sociedad de escritores y artistas, vinieron acompañando el cadáver desde Madrid, cuya Sociedad le había dedicado una magnífica corona que, con todas las demás ofrecidas por sus deudos y amigos, fueron depositadas en el panteón sencillísimo pero artístico y cristiano que su amante viuda ha mandado construir, y donde fué sepultado nuestro ilustre paisano, entre las lágrimas de los presentes y las plegarias de los Sacerdotes.

No queremos que respecto de su nombre resulten profetas las palabras que él mismo escribiera en el prólogo de una de sus mejores producciones «y el nombre celebrado de boca en boca, apenas si hallará mañana estrecho nicho en el cementerio del olvido». No debemos olvidar a los muertos, como lo hacemos desgraciadamente, debemos honrar su recuerdo, porque al hacerlo, honramos nuestra propia historia, nos honramos a nosotros mismos.

Como muestra de la belleza de su estilo y del ardor de su fe, ponemos a continuación algunos párrafos de la dedicatoria y conclusión que se leen en la obra que más, entre todas las suyas, revela sus brillantes dotes de polemista católico y que él tituló *Luz en la tierra*.

A mi hermano Manuel.

«La casa más alta que hay en mi pueblo, cerca de la imperial ciudad de Carlos V, la ocupabas tú en 1878, y la habitación más alta que hay en la casa la ocupé yo a primeros de Marzo de dicho año con objeto de escribir esta obra antes del siguiente 15 de Julio. Disponía de cuatro meses para llenar cuatrocientas cuartillas.

Lo apacible del sitio y lo agradable de la estación, me alentaron al estudio. Desde mi camarero despacho veía una montaña, cuya frente, cubierta de nubes, me recordaba al Sinaí, y cuya falda, cubierta de flores, me recordaba al Edén. Oía al rayar el alba el canto de los zagalitos que, montados en sendas mulas, se dirigían con sus aperos a depositar en la tierra el sudor de su trabajo. Y hasta dos golondrinas vinieron a anunciarme con sus gorgeos que era llegada la renovación primaveral, la transfiguración de la materia y del espíritu.

Mientras las aves se hacían el amor, yo meditaba. Construyeron su nido y tracé mi plan. El nido se llenó de huevos y mi cartera se llenó de apuntes que me ayudaste a buscar en los profetas y en los evangelistas. Los pollos se piaron, y discutiendo contigo problemas trascendentísimos, comuniqué a la pluma la fuerza resultante de aquella gimnasia del pensamiento.

Una mañana revolotearon sobre nuestras cabezas siete golondrinas: era la joven prole que, criada por sus padres, surcaba las ondas atmosféricas. A la mañana siguiente, 12 de Julio, voló también mi *Luz en la tierra* hacia Madrid, donde la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas abría el año anterior concurso extraordinario para demostrar que entre la fe y la razón no pueden existir conflictos....»

A este concurso se presentaron cincuenta y una Memorias, de las que solo cuatro fueron elegidas y premiadas, y de éstas lo fué una, la suya, en la que después de haber probado la armonía de la fe y de la razón, termina con las siguientes magníficas palabras:

«¡Aldorado Jesús! Dignate bendecir mis intentos para que fructifiquen en cada una de las naciones. Escucha a los que te invocan por mi voz en tierra plegaria. Aunque nuestros pecados sean innumerables, Tú nos llamas con los brazos abiertos para salvarnos, como salvaste, purificados en el crisol del arrepentimiento, a un Pablo, a un Agustín, a una Magdalena, a una Egipcíaca. Haz que, perdonándonos mutuamente nuestros defectos, seamos mejores de lo que somos. Haz que, al recordar que el minero Saphenon inventó la locomotora, que el impresor Franklin inventó el pararrayos; recordemos que también Tú manejaste el escoplo del carpintero, significándonos que debíamos coadyuvar a los adelantos materiales sin desdén de los espirituales, que debíamos impulsar la ciencia sin menoscabo de la religión, que debíamos cultivar lo presente sin olvido de lo futuro. Así aprovecharemos este rapidísimo instante que nos diste, consolando a unos, enseñando a otros, amando a todos. Así cubriremos de flores nuestro camino hasta el sepulcro. Y cuando llegue la hora de partir, ascenderemos en su fragante nube a las adármicas mansiones que se extienden más allá del sol, punto insignificante de la Vía Láctea; y más allá de la Vía Láctea, punto insignificante de la universalidad de las nebulosas; y más allá de la universalidad de las nebulosas, punto insignificante trazado por Aquel en cuya purísima gloria, que es tu gloria, toda belleza será admirada, toda verdad poseída y todo bien satisfecho.

La Vasco Castellana

Compañía Anónima Ferroviaria.

El último plazo de todas las obligaciones de esta Compañía, suscriptas en la provincia de Toledo, se pagará en la casa de Banca de D. José de Castro y Romero, aunque la suscripción se haya efectuado en otra casa.

Sección Mariana.

«María, es tierra de promisión, tierra deliciósísima, tierra fertilísima de todo bien, tierra, en suma, que rebosa mucho más que aquella otra de miel y de leche».—P. Roberto.

«Todos me saludan como Madre de la misericordia, y la misericordia de mi hijo me hizo en verdad misericordiosa, por lo cual es bien miserable quien, pudiendo, no corre a la misericordia».—Palabras de la Virgen Santísima a Santa Brígida.

«Mi adorada Reina que me ama con un amor invencible, sabe, conoce y ve todos mis afanes, mis angustias, mis miserias y hasta mis más insignificantes necesidades; todo lo puede y lo sabe y nada deja por hacer cuando me ve falto de consejo ó necesitado de ayuda, de consuelo y de socorro».—P. Roberto.

«Nada puede igualarse a Ti ¡oh gran Señora! porque todo lo que tiene sér ó es superior ó inferior a Ti: superior no hay sino Dios, é inferior es todo lo que no es Dios».—San Anselmo.

REMITIDO

Sr. Director de EL CASTELLANO

Mi distinguido amigo: En número de 2 500 llegaron en la tarde del 23 los peregrinos de las provincias de Vizcaya y Alava, los cuales casi pueden competir con los mismos zaragozanos en entusiasmo y amor a la Santísima Virgen del Pilar.

Mucho y bueno podría decirle de esta segunda peregrinación; pero la premura del tiempo me obligará a ocuparme tan sólo de las notas más salientes sin pararme en detalles.

Como no hay mal que por bien no venga, los sucesos sin importancia del día 20, y de los cuales teuda Ud. noticia, que obedecían a una consigna de muy pocos docenas de sectarios, han servido sólo para producir una reacción espontánea, vigorosa, avasalladora de la ciudad, arrastrando a las autoridades y a los partidos, encauzando a tiempo la corriente y salvando la situación con gallardía. Puede decirse que Zaragoza, ó la porción noble, cortés y hospitalaria, no con sus autoridades a la cabeza, sino a la cabeza de sus Autoridades, logró, no sólo hacer abortar el movimiento contrario, sino elevar el tono de la Peregrinación, restaurar los sus fueros en la misma amplitud en que eran desconocidos y por iguales procedimientos.

Y no se vaya a creer que en esa protesta ha jugado algún papel el interés material, no. Si Zaragoza ha respondido en masa, ha sido á sentimientos más altos: al honor colectivo de la ciudad, al individual de muchos ciudadanos; picados en su condición de hombres y dispuestos á que cese de una vez en la ciudad de los mártires y de los héroes el imperio del materialismo.

Bien se dió á conocer esta reacción á la llegada de los peregrinos de Vizcaya y Alava; pues á pesar de haberse repartido aquella mañana, y tal vez por esto mismo, otra hoja clandestina tan mal intencionada como la del día 20, los alrededores de la estación presentaron imponente aspecto: un gentío inmenso compuesto de católicos de todos los matices y de todas las clases sociales, y entre las cuales había muchos sacerdotes y bastantes señoras, esperaba la llegada de los peregrinos, á los que saludaban á medida que iban saliendo con calurosos vivas y nutridos aplausos; y esto duró desde las seis de la tarde hasta las ocho, hora en que llegó el último de los trenes.

Por grupos y con sus correspondientes boletas de alojamiento se dirigieron desde la estación á la ciudad, y á las ocho y media de la noche una multitud compacta llena de devoción y de entusiasmo invadía el templo del Pilar.

Poco después principiá á organizarse el Rosario, y al saber que se proyectaba que no saliera del recinto del Templo, se oyeron lamentaciones, y muchos manifestaron el deseo de obtener autorización para que se permitiera salir á la calle. Mientras una comisión iba á ver al señor Arzobispo, que no creyó prudente acceder á lo que se pedía, la puerta se abrió, y una masa de devotos, llena de entusiasmo, comenzó á salir rezando el Rosario y alternando con vivas á la Virgen. El momento fué solemne y conmovedor.... Pero la procesión había sido cortada. Cuando habían salido ya siete estandartes y bastantes centenares de zaragozanos y peregrinos, los cuales dieron la vuelta á la plaza del Pilar, barrida aquella noche por un viento frío y violento, el Excmo. Sr. Arzobispo acudió al atrio de la Iglesia, y por él mismo cortó el paso á los muchos fieles que se agolpaban para salir, mandando cerrar la puerta, que luego se volvió á abrir para dar entrada á los que habían dado felizmente la vuelta á la plaza.

La entrada del Rosario en el Pilar fué uno de los momentos de más conmovedor entusiasmo desde que han comenzado las peregrinaciones; y esta impresión la reflejan unánimes todos los periódicos locales.

Una vez terminada la procesión del Rosario, los fieles se congregaron alrededor de la Santa Capilla del Pilar, donde se cantó la Salve, que no hizo cesar los vivas y aclamaciones, y luego otra vez el himno de la Peregrinación y el de San Ignacio en vascoense, y.... en fin, cerca de las diez de la noche salíamos del Templo entre oleadas de fieles, muchos de los cuales volvie-

ron otra vez á las doce para pasar la noche al pie del Pilar Santo oyendo Misas y preparándose para la Sagrada Comunión, que fué numerosísima y edificante. Celebró la Misa el señor Obispo de Segorbe, y el Orfeón del Seminario de Vitoria cantó primorosamente Motetes y plegarias. Esto era ya el día 24.

A las diez y media de la mañana celebró Misa de Pontifical el Excmo. Sr. Arzobispo de esta Diócesis, interpretando magistralmente la Capilla de Música la Misa del Maestro Perossi, á grande orquesta, tomando parte un numeroso coro de peregrinos.

Ocupó la Sagrada Cátedra el excelentísimo é ilustrísimo Sr. D. Salvador Castellote, Obispo de Jaén, pronunciando una notable oración, en la que puso por tema las palabras del evangelista: *Non est mortua puella sed dormit*. No está la niña muerta, sino que duerme, tema que desarrolló admirablemente, aplicándolo a la fe de España para demostrar que no está muerta, sino dormida. La falta de tiempo me impide hacer un extracto de este Sermón.

Por la tarde á las cuatro los peregrinos se reunieron en el Templo del Pilar, donde dos señores Sacerdotes les dirigieron la palabra en vascoense y en castellano, y luego se despidieron de la Virgen cantando himnos y dando vivas con fervoroso entusiasmo, marchando después a la estación para volver á sus casas.

Describir la despedida hecha a los peregrinos de Vizcaya y Alava, es empresa difícil: basta decir que fué entusiasta, delirante, verdaderamente conmovedora, más todavía que el recibimiento, y éste lo fué mucho.

A la estación acudieron a despedir á los peregrinos el Excmo. Sr. Arzobispo y los Sres. Gobernador civil y Alcalde. En el andén había numerosísimo concurso compuesto de personas de todas las clases sociales, que, identificadas con los peregrinos en el amor a la Virgen del Pilar, no cesaron en aclamaciones, cánticos y vivas de entusiasmo, que subieron de punto por parte de unos y de otros en el momento de partir los trenes.

Satisfechos se fueron aquéllos y satisfechos quedamos en Zaragoza con su visita.

No quiero terminar esta correspondencia, escrita bien á vuela pluma, sin enterar á usted, por si no lo sabe, de que los republicanos de esta ciudad se reunieron el día 23, y que sus Juntas provincial y municipal dirigieron á sus correccionarios un manifiesto protestando del incidente ocurrido el día 20, de las hojas clandestinas, en las que no quieren tener arte ni parte, y declarando que obrará por propia cuenta y contrariando los principios esenciales del partido quien, oyendo excitaciones solapadas ó locas, no respeta el derecho que, como cualesquiera ciudadano, tienen los peregrinos.

Por hoy nada más. Ahora á esperar la Peregrinación de Guipúzcoa, Navarra y Rioja, que promete ser mas numerosa que las anteriores, y de la cual, si Dios es servido, daré a Ud. también cuenta.

Se repite muy suyo afectísimo amigo

Uno de la tierra.

Zaragoza 25 Mayo 1905.

Desde París.

Don Fernando León y Castillo, Marqués del Muni, Embajador de S. M. católica D. Alfonso XIII, está preparando por ahora con el señor Cambón, Embajador de la República francesa, un tratado español-francés que tiene por objeto determinar los derechos de las dos naciones en tierra de Marruecos.

A pesar de sus grandes méritos, el Sr. Cambón odia la *interview*, y si la concede á algún periodista, es con la condición expresa que no publicará nada sobre él....; de modo que la gente numerosa que le es agradecida siente en el alma no poder escribir ni una línea refiriéndose á su personalidad.

Don Fernando León y Castillo es natural de las Islas Canarias; ha sido Diputado á Cortes en varias legislaturas; actualmente es Senador.

Tiene además el título de Abogado y es Académico de número de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Por haber llevado á cabo y dado fin á la cuestión de límites y demarcación de la Colonia española del Muni (África Occidental) fué premiado por el Gobierno español con el título de Marqués del Muni. Anteriormente fué Ministro de la Gobernación y de Ultramar.

Desde el año 1886, si no nos equivocamos, representa á España en Francia con las mayores cualidades de inteligentísimo diplomata y de perfecto caballero.

Es digno de tenerse en cuenta que, á pesar de los cambios de Ministerio que en España llevan aparejado un gran movimiento del personal diplomático, siempre se le ha respetado.

Muy alto y muy fuerte, la frente descubierta, las barbas casi blancas, los ojos azules, tiene un ademán de arrogancia y de autoridad, pronto desmentido por su bondadosa acogida, por el cariño de sus miradas, por la sencillez y la alegría de sus modales.

Habla con abundancia, teniendo esa elocución natural á todos los españoles que, para las personas cultivadas, se cambia en verdadera elocuencia, y es un encanto oír su conversación tan brillante y tan animada, sobre todo cuando se refiere á España, para la cual profesa un amor patriótico de los más profundos.

María Estia.
Periodista francesa.

Peregrinación Eucarística Española á Roma

bajo la Presidencia de honor del

Emmo. Sr. Cardenal Sancha

Arzobispo de Toledo.

Itinerario y programa.

Mes de Junio de 1905.

Día 6.º al 13.—JUEVES 1.º.—*Día de la Ascension del Señor*.—Misa Papal en San Pedro, á las nueve.

A las seis, Vísperas en San Juan de Letrán, con exposición de la Mesa de la Cena: Discurso de Mons. Haylen, Obispo de Namur, Presidente del Comité permanente de Congresos eucarísticos internacionales.

VIERNES 2.—A las nueve, sesión solemne de apertura del Congreso en la Iglesia de los Santos Apóstoles. Discursos.

A las seis, bendición del Santísimo Sacramento en San Juan de Letrán. Discurso de Mons. Radini, Obispo de Bergamo.

SÁBADO 3.—A las nueve, Sesión: *Los Congresos eucarísticos*. Memoria del Centro Eucarístico de España.

A las seis, bendición del Santísimo Sacramento en San Juan de Letrán. Discurso.

DOMINGO 4.—A las siete y treinta minutos, Misa de Comunión general en San Pedro, por el Emmo. Cardenal Vicario.

A las cinco y treinta minutos, procesión del Santísimo Sacramento, presidida por el Papa, en los jardines del Vaticano.

LUNES 5.—A las nueve, Sesión: *Las Asociaciones*. Memoria del Centro Eucarístico de España.

A las seis, bendición del Santísimo Sacramento en la basílica pontificia de San Joaquín. Discursos.

MARTES 6.—A las nueve, Sesión: *El culto de la Santa Eucaristía*. Memoria del Consejo Supremo de la Adoración Nocturna Española.

A las cinco y treinta minutos, recepción de peregrinos en San Pedro. Allocución de Su Santidad el Papa, *Te Deum* y bendición del Santísimo Sacramento dada por el Papa.

MIÉRCOLES 7, JUEVES 8, VIERNES 9 y SÁBADO 10; DOMINGO 11, LUNES 12 y MARTES 13.—*Pascua del Espíritu Santo*; quedan absolutamente disponibles para visitar la Ciudad Eterna ó emprender alguna excursión por Italia.

DÍA 19.—MIÉRCOLES 14.—Café.—Salida de Roma hacia las cinco y treinta minutos de la mañana.—Almuerzo y comida en el tren.—Llegada á Génova á las seis de la tarde.—Salida a las seis y veintisiete minutos.—Llegada á Ventimiglia, á las once y un minuto de la noche (hora italiana).—Salida á las doce y veinte minutos de la noche (hora francesa).

DÍA 20.—JUEVES 15.—Llegada á Marsella á las siete y veinte minutos de la mañana.—Omni-bus á los hoteles.—Café.—Almuerzo.—Comida.

DÍA 21.—VIERNES 16.—Café.—Ascension de los peregrinos en tren funicular al santuario de Nuestra Señora de la Guardia, donde se celebrará una Misa y rogativa por el remedio de las necesidades de la Iglesia y de Francia.—Almuerzo.—Comida.—Omni-bus de los hoteles á la estación.—Salida, á las nueve de la noche.—Llegada á Cete, á las dos y treinta minutos de la mañana.—Salida, á las tres.—Llegada á Port-Bou, á las siete de la mañana del sábado.—Hasta aquí llegan los servicios de la Agencia Sommariva. Desde la bajada del tren en adelante, cada peregrino cuidará de sus gastos.

**

Visita á Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.

El día y forma de verificarla con la mayor solemnidad posible, se acordará en Roma por la Dirección de la peregrinación, y se comunicará oportunamente á los peregrinos.

La emigración.

Escenas denigrantes en la República del Brasil.

Para aviso de incautos, previsión de tantos infelices que diariamente abandonan á España para buscar la suerte en países extranjeros, empleando unas energías, que si aquí las desarrollarían, obtendrían hermoso éxito, copiamos lo siguiente del periódico *Diario da Manhã*, del Brasil.

«Los infelices, deportados por el Gobierno á los pestilentes parajes del territorio de Acre, son víctimas de vergonzosa afrenta; al llegar allí son ignominiosamente vendidos por el encargado de procurarles colocación en los terrenos dedicados á la recolección del caucho.

Los compradores se disputan la mercancía, que se cotiza de 50 á 100 pesetas por cabeza, como si se tratara de cerdos. Ochenta pobres viejos, no obteniendo cotización en el nuevo mercado de carne humana, fueron abandonados en despoblado, donde murieron de hambre.... ¡Hermosa civilización de la República sin fel Sin ésta el hombre no es persona, es cosa.

Un costal de... pifanos.

Cortamos y pegamos. «Si los católicos nos combaten a los republicanos, no nos combaten por republicanos, sino por liberales. Si en lugar de ser nosotros republicanos a lo liberal, fuéramos republicanos a lo católico—marca Ecuador—García Moreno, por ejemplo, esos pobres monárquicos de liberalismo híbrido, liberales vergonzantes, se verían aún mucho más abandonados, más solos, más despreciados de la Iglesia. Y eso que la Iglesia los desprecia más que bastante. Más seguramente, mucho más que a nosotros. (Núm. 298 de *La Idea*.)

Así escribía hace poco más de un mes el copiadador de Renan, el periódico mejor educado de la provincia y sus contornos, el porteastandarte de la ciencia en Toledo y sus alrededores, el órgano de los socialistas mauchegos, el Hércules de Tiro y de Toilatola, por él fundada; según tradición antigua, de la que reniega por lo mismo que es tradición, y él está refido con todo lo que es tradicional, menos cuando cree que huele a república.

Y aunque parezca duro de creerse, no deja de tener razón en algo; por más que siguiendo su costumbre prevalezca al fin la surazón, hacia la cual siente irresistibles atracciones.

Tiene razón en decir que nosotros no combatimos a los republicanos en cuanto republicanos, sino en cuanto acatólicos, en cuanto a liberales, en cuanto ateos; pues aunque esas tres palabras tienen un abstracto distintas significaciones, aplicadas a ellos, en concreto, son sinónimas.

La república, en cuanto tal, es de suyo indiferente, como lo es la monarquía, como lo son todas las formas de Gobierno; pues en todas caben la justicia, la honestidad, la religión y el orden; así como pueden servir de apoyo al desorden, a la irreligión, a la dishonestidad y a la injusticia. Esto enseña la Iglesia católica y esto enseñó siempre, habiéndolo puesto en plena luz el difunto Pontífice León XIII en varias de sus Encíclicas.

El primer pifano toca regularmente, aunque bien pudiera ser que le hubiera ocurrido lo que al burro de la fabula, que «tocó la flauta por casualidad». Porque siguiendo la misma tocata desafina al final que es un primor.

O porque juzga a los demás, tomándose a sí mismo por fundamento y base de sus juicios, ó porque ignora lo que es la Iglesia, ó porque sabiéndolo, pretende zaherirla, asegura con mucho aplomo que «la Iglesia desprecia a los liberales». Queremos aceptar la hipótesis más favorable al copiadador, y así suponemos que ese lapus procede de no saber distinguir entre el desprecio y la miseria. Porque esos que se las echan de maestros de la humanidad, suelen estar en ropas menores en orden a los conocimientos más comunes y rudimentarios.

No, señor, ó señora copiadora. La Iglesia no desprecia a nadie, ni siquiera al diablo, ni siquiera a Ud., que no pasa de ser un pobre diablo. La Iglesia se compadece de los extraviados, y cuando éstos, arrebatados de sus extravíos, quieren volver a su seno, los recibe como el padre de familia recibió al hijo pródigo. Téngalo Ud. presente por si alguna vez lo necesita y ojalá sea pronto; pues aunque Ud. nos maltrata a todas horas y en todos temas, aunque sin maldad la gracia, nosotros no la despreciamos, por más que mucho la compadecemos.

Ahora vamos a ver otro pifano del copiadador. Leemos y cortamos: «El órgano de Mostoles... (1) distingue a los republicanos con una enemiga grosera, eso sí, pero que nos honra y nos favorece... El órgano de Mostoles es simplemente antirrepublicano... Y es que para esta gente lo de menos es el combatir la doctrina liberal».

Así escribe Neófilo en el último número del copiadador, aquel mismo Neófilo, a quien, habiéndole sentado las costuras en otra ocasión, se dió punto en boca y estuvo calladito hasta ahora que vuelve a respigar. (Núm. 303).

¿Será posible que alguna vez se ponga de acuerdo consigo mismo este costal de... pifanos que se llama por antifrasis *La Idea*? Porque si en alguna ocasión se ven en sus columnas ciertas ideas, al poco rato se encuentran otras antitéticas de las primeras; con lo cual no sabe el lector a qué carta quedarse, lo mismo que cuando está uno en presencia de una olla de grillos, cuyos chirridos inarmónicos torturan el tímpano sin dejar otro resultado que el ruido por ellos producido.

Nosotros combatimos a los republicanos por liberales, no por republicanos; toca un pifano. Nosotros no combatimos a los republicanos por liberales; toca otro pifano.

Nosotros no impugnamos a los republicanos en cuanto republicanos, dice la primera tocata. Nosotros impugnamos a los republicanos en cuanto republicanos, añade la tocata segunda.

El único comentario que nos ocurre aquí, en vista de tan envidiable armonía de los redactores de la ilustración toledana, son estos versos de Quevedo, que cada lector puede aplicar como guste. Decía el insigne satírico:

(1) Saben nuestros lectores que al compás de aquel órgano famoso publicó el no menos famoso Alcalde de Mostoles el también famoso bando en que declaraba la guerra a Napoleón, que al fin fué vencido por los católicos de entonces al son del órgano, como lo están siendo, y serán más aún, los liberales de hoy, republicanos ó no.

Ven acá bruto animal,
Definido en pocos puntos,
¿Cómo quieres que estén juntos
Dios y el diablo en un costal?

Después de lo copiado, y de sacudirse como puede las moscas de Nakens, que le aplicamos en nuestro último número, aunque no se las sacude de ninguna manera, porque agarradas le han quedado a sus carnes, procura el copiadador hacer la competencia, ¿a quién dirá el curioso lector?

¡A Judas Iscariote! ¡Nada menos que a Judas! Y se la hace terrible. Como que Judas sería capaz de volverse a ahorcar de despecho si viera cuanto le aventaja su discípulo Neófilo y su depositario el de los... pifanos.

Aprovechando la ocasión de tener en su poder unos cuantos ejemplares de aquellas biblias adulteradas, que no dejó vender ni regalar en cierto pueblo de esta provincia la dignísima Autoridad local, cumpliendo un deber sacratísimo de higiene, cogió unos cuantos textos, y con ellos a la vista, la emprende contra los donantes de las alhajas que sirvieron para hacer la corona a la Virgen del Pilar, y escribe lleno de rabia y de... avaricia: «Sois los que formáis el espíritu de esas gentes que coronan con centenares de miles de pesetas las Imágenes de las Virgenes, en tanto que millares de compatriotas, de hermanos, perecen de hambre. No se lo agradecerán las Virgenes mucho.»

Prescindiendo de la ignorancia supina, y más que supina, que supone el hablar de Virgenes, cuando todas las Imágenes lo son de una misma Virgen, y lo saben hasta los niños de teta, aunque lo ignoren los sabiondos del copiadador, uno de los cuales, quizá el más querido de ellos, aunque no el menos vacuo, es Neófilo, fíjense los lectores y verán en las frases del copiadador la *vera* *efigies* de Judas Iscariote.

Cuando el Salvador en Betania en casa de Simón el leproso, se acercó a María y derramó sobre los pies divinos de Jesús un unguento precioso. Súpole aquello a Judas a cueruo quemado, y dijo: «¿No podría haberse vendido este unguento en 300 dineros y haberse los dado a los pobres?» Y añade el Evangelista San Juan: «Nada importaban los pobres a Judas; sino que era un ladronzuelo y sisaba del acervo común.» ¿Lo veis? ¿Lo entendéis?

Ahora me explico yo el por qué no se puede dar un paso por delante del Casino Republicano, cuya puerta está siempre obstruida por «millares de hermanos que perecen de hambre», mientras que no se ve uno para un remedio a las puertas de la Catedral ni de las restantes Iglesias.

Allí está Judas, el amigo de los pobres. Aquí «esas gentes que coronan las Imágenes de las Virgenes!!!»

Arqueólogo.

NOTAS SUELTAS

Enseñanza para los ricos.

Oristo, siendo rico, se hizo pobre para enriquecerse con su pobreza. Pero si Dios llegó a hacerse pobre por amor de los hombres, ¿qué mucho es hacerse los hombres pobres por amor de Dios? Y si Dios se dejó vender por amor de los hombres, ¿qué mucho es vender los hombres un pedazo de hacienda por amor de Dios, y aliviar con el producto de ella las necesidades de sus prójimos?—(Granada.)

Los ricos que gastan su patrimonio en banquetes y trajes y no remedian las necesidades de los demás, hacen estériles los dones del Cielo y preparan para sí los tormentos del infierno. (San Cipriano.)

En el día del Juicio nos pedirá el Señor cuenta del uso que hubiéremos hecho de los bienes que en la vida nos ha dado, particularmente de lo que no hicimos en favor de nuestros prójimos.—(San Jerónimo.)

La economía de la Naturaleza.

¿En qué se ha convertido una vela después de quemada? Parte en gas ácido carbónico, que se ha difundido en el aire inmediato, y parte en agua que se ha escapado en forma de sutil vapor.

¿Se ha consumido ó perdido alguna parte de la vela? No, nunca se pierde nada en las operaciones de la Naturaleza, ni siquiera un solo átomo. El ácido carbónico de la vela quemada pasa al campo, donde es alimento de las plantas, y su agua podrá entrar en la formación de la savia. Pues si el Criador del mundo no permite que se desperdicie ni el más ligero átomo material, ¿cómo ha de permitir que perezca sin utilidad el alma preciosísima del hombre? Hay una eternidad delante de nosotros, cuya certeza evidencian las mismas leyes de la Naturaleza.

La educación de la mujer.

La mujer que no vale más que para cantar, dibujar y lucir como un astro en los salones, no sabe hacer la felicidad de la familia; no tiene idea de las virtudes domésticas, que ha de practicar sin tregua; no tiene valor para acometer la alta empresa de santificarse y santificar al prójimo; suele estar llena de vanidad; se cree superior a las demás porque sabe más que ellas, y es en todas ocasiones un ser infeliz y antipático que excita la risa de unos, la cólera de otros, sin lograr nunca nada bueno y útil.—(Raquel.)

COMUNICADO

Sr. Director de EL CASTELLANO

Muy señor mío: Espero merecer de Ud. el favor de publicar en el semanario de su digna dirección la siguiente carta, copia de la que acabo de dirigir al Sr. Director del periódico republicano *La Idea*.

Anticipándole las gracias, tiene el gusto de ofrecerse de Ud. afectísimo amigo y seguro servidor q. s. m. b.,

Ricardo Alvarez.

24 de Mayo de 1905.

Sr. Director de *La Idea*.

Muy señor mío: He leído en el último número de su ilustrado periódico las siguientes palabras, dignas del aplauso y encomio de toda persona sensata y amiga sincera de la verdad y de la justicia: NUESTRA MISIÓN ES COMBATIR TODAS LAS EMBUSTERIAS.

Muy bien, Sr. Director, abajo la hipocresía, guerra su cuartel a esos parásitos, aunque sean de guante y chistera, que viven sin conciencia a costa de la gente sencilla, a quien embaucan y equibulan con embustes y fingimientos inculcables.

Otro gallo nos cantara si todos los Directores de esa gran palanca del Estado, llamada Prensa, si todos los oradores de esa tribuna libre, denominada periodismo, hicieran suyo este lema altruista y salvador que tanto honra a *La Idea*, de Toledo: *Nuestra misión es combatir todas las embusterías*.

Poco valgo, Sr. Director, pero cuente usted conmigo para la realización de su bello y sublime ideal.

Empezaré delatándole una serie de embusterías para que Ud. las combata y pulverice, como se propone, desmenuzando a tantos miserables vividores, que medran a la sombra nefanda de la hipocresía, en una sociedad que sólo por eso debiera escupirles y arrojarles para siempre de su seno.

Un embustero: El Jefe de los socialistas españoles, Pablo Iglesias, acostumbra a viajar en primera, vistiendo con lujo y elegancia; pero en la estación inmediata a la de su destino, cambia de traje y de coche, llegando a Zaragoza, por ejemplo, en tercera y de blusa para engañar a los infelices compañeros.

Otro embustero: El consecuente Diputado republicano Lerroux cobró una cantidad regular para que D. Alfonso XIII pudiera entrar pacíficamente en Barcelona. El periódico de donde tomo la noticia dice que 16 000 pesetas.

Otro embustero: El Pueblo, de Valencia, dice: «Valencia está convencida de que Soriano es un caudillo, capaz de las mayores infamias, a la vez que un embustero torpe».

Para que Ud. se divierta desempeñando su «misión» y quitando la careta a esos desvergonzados, le envío los datos que preceden y que son ciertos, Sr. Director.

Ya puede Ud. «combatir» su miedo. Hasta la próxima se despidió de Ud. ofreciéndose afectísimo amigo y seguro servidor q. s. m. b.

Ricardo Alvarez.

24 de Mayo de 1905.

CONGRATULACIÓN

Felicitemos al competente Profesor de la Universidad Pontificia, D. Manuel Muñoz de Morales, por el justísimo triunfo obtenido en el Certamen Literario de Tortosa celebrado para honrar al augélico maestro Santo Tomás de Aquino.

El Jurado del Certamen tortosino ha juzgado merecedor de premio el trabajo del señor Morales. Nosotros le damos la más completa enhorabuena, y también nos alegramos, porque un Profesor de este Seminario haya acudido a luchar en las nobles lides de la inteligencia y en el arte de bien decir, dejando en tan buen lugar el nombre y fama de un Centro docente de nuestra ciudad. Rogamos al Sr. Morales haga trabajar algo a las prensas y tendremos el gusto de saborear su deliciosa labor.

ANÉCDOTA

Un soldado que había sido condenado a muerte quiso escribir a su mujer tan triste noticia, y como hubiera de ser ejecutada la sentencia en viernes y el sábado llegaba la noticia a su mujer, la escribió el jueves como si el caso hubiese sucedido ya, en estos términos:

Querida esposa: Después de deserte una salud tan buena como la que al presente gozo, te diré que me fusilaron ayer entre once y doce de la mañana: gracias a Dios, tuve muy buena muerte y vi con sumo gozo la pena que esto causaba a los circunstantes. Acuérdate de mí y que también se acuerden mis pobres hijos. Tu marido que te ama hasta la muerte.

NOTICIAS

El Ilmo. Sr. Obispo auxiliar de esta Archidiócesis, ha terminado felizmente la Santa Pastoral Visita.

El Sr. Vicepresidente de la Comisión provincial de Monumentos Históricos y Artísticos ha tenido la atención, que le agradecemos mucho, de mandarnos un ejemplar de la Memoria sobre las excavaciones del Cerro del Bú.

Don Manuel Castaños, el erudito Teniente Coronel de Infantería, es el promovedor de esas excavaciones que tanto honran a la Comisión de Monumentos y el autor de la bien escrita Memoria, joya inestimable para los amantes de la prehistoria nacional.

Damos la más completa enhorabuena a la Comisión, y especialmente a nuestro apreciable colaborador y querido amigo D. Manuel.

El Rey de España ha regalado al Emperador de Alemania una joya de arte. Un sabelo construido aquí, cuya empuñadura calada y esmaltada es una maravilla.

Esta obra honra a los artífices de la Fábrica de Armas de Toledo: Nuestra enhorabuena a los Jefes de Artillería y a los inteligentes artistas de esa Fábrica, que tan alto pone el nombre español en las industrias artísticas modernas.

Se hablaba hoy de un movimiento republicano y anarquista en Barcelona, relacionado con jugadas de Bolsa.

La muerte del Sr. Silvela y el gran recibimiento hecho en París al Monarca español, eran ayer objeto de todas las conversaciones.

Las veladas literarias del Centenario se han podido celebrar gracias a las pastillas contra la tos que vende Telesforo de la Fuente, plaza de Zocodover, 33 y 34, Toledo.

La gran batalla naval, perdida por los rusos, ha costado a éstos 80 buques y 12.000 bajas, y a los japoneses 69 buques y 6.000 hombres, según los últimos partes.

El Catedrático y Concejal republicano, Sr. Besteiro, ha sido expulsado por seis meses del Centro de Artistas e Industriales por agredir al Director de *El Heraldo Toledano*, Sr. Lafuente, sin motivo justificado. En el próximo número trataremos esta cuestión con amplitud de detalles.

En El Toboso han parecido las caballerías propiedad de D. Gonzalo Añover, vecino de Quintanar, que desaparecieron días pasados.

Gran economía de tiempo y dinero. Las aventadoras, *La fama de Castilla*. Se garantiza dan 26 fanegas de grand limpio por hora. Véase anuncio en cuarta plana.

En la labranza «Cortijo», término de Alcaudete, falleció repentinamente el jueves último el jornalero Brígido López.

El domingo último se promovió un gran escándalo en la marquesina del Café Imperial, resultando con varias heridas, todas ellas leves, Francisco Cano, siendo el autor Eloy Ibáñez.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 1 y 2, San Nicolás; 3 y 4, Santa Justa; 5 y 6, Iglesia de Padres Jesuitas; 7 y 8, San Marcos.

Parroquia de Santo Tomás.—Continúa el Novenario a la Virgen del Monte-Sión. Mañana, festividad de la Ascensión, se sacará procesionalmente tan veneranda Imagen a las seis de la tarde por la carrera de costumbre; el viernes será orador el Sr. Marín del Campo; sábado, Sr. Cepeda, y el domingo, señor Bello. El 4 será la Función principal a las diez, siendo orador el Sr. Alcalde y Ambite.

Ermita de la Virgen de la Estrella.—Continúa la Novena a dicha Imagen todas las noches al toque de oraciones. El domingo 4 habrá función religiosa con Misa solemne a las diez y Sermón, a cargo, como todo el Novenario, de los Padres Carmelitas. Por la tarde habrá procesión con la hermosa Imagen por la carrera de años anteriores.

Parroquia de San Marcos.—El viernes 2 se celebrará el Ejercicio mensual al Sagrado Corazón. Por la mañana a las siete Misa de Comunión general, y por la tarde a las seis Exposición, Estación, Ejercicio y Sermón, a cargo de D. Santiago Pastor y Just.

Ermita del Cristo de la Vega.—El viernes 2, a las seis de la tarde, será el Septenario al Santísimo Cristo, con Sermón, a cargo del Sr. Igarza.

Por la mañana Misas desde las cinco hasta las diez.

Iglesia de San Andrés.—El domingo 4 del actual Junio dará principio la Novena a la Virgen de la Paz. Todas las mañanas a las nueve habrá Misa, y después se leerá la Novena. Por la tarde a las seis y media será la Novena y Sermón, siendo oradores los señores siguientes: Día 4, 1.º de la Novena, el Sr. D. Odón Díaz de Burgos; día 2.º, el Sr. Marqués y Camacho, Capellán de Reyes; día 3.º, el Sr. D. Joaquín de la Madrid; día 4.º, el Sr. Igarza.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Todo el mes de Junio, en la Misa de las ocho de la mañana, se hará el Ejercicio del Sagrado Corazón, acompañado de cánticos religiosos.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lacio, 8.

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

PARA IGLESIAS

Custodias, cálices, lámparas, incensarios, candeleros, Crucifijos, copones, sacras, vinajeras y cuanto se necesite de plata meneses con arreglo á catálogo.

Ventas al contado, y á plazos con un 5 por 100 de aumento.

Se compra plata vieja ó se cambia.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA
Comercio, 10.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
Grandes talleres de ropa talar
D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1
Madrid.

UREÑA Y CARBONELL

COLÓN, 14. — VALENCIA

De los más acreditados talleres de España en escultura religiosa de madera colorida; conocidas sus obras en Toledo y su provincia, especialmente en Polán, Puente del Arzobispo, Borox, Gálvez, Mocejón, Ollas, Maqueda, Mazarambroz, Puebla de Don Fadrique y Val de Santo Domingo, distinguiéndose estas imágenes por el sentimiento religioso que inspiran.

Se construyen en madera, talla y dorado: templete, altares, andas, frontales, urnas, etc.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos
y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

**Comercio, 19, y Cordonerías, 14
Toledo.**

Camas y muebles de todos gustos
y para todas las fortunas.

Sillas de madera plegables
para patios y jardines.

Alfombrillas de verano.

Mecedoras de rejilla y lana.

Precios económicos.

Ventas á plazos y al contado.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ABOGACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Florentino Hernáez

Curtidos, alpargatería y cordelería.
Gran surtido en artículos para zapatería y guarnicionería.

Cortes aparados y á la medida.

Cañizos para cielos rasos y carros.

Calle Nueva, núms. 8 y 10
Toledo.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Materia para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Semillas seleccionadas.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras á brazo La Fama de Castilla

de **Fructuoso Jiménez y C.ª, de Villalar**

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo
Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

ANUNCIO

Se vende una espaciosa y bien situada casa en la plazuela de San Justo, número 3. Es de sólida construcción y está bien soleada. Darán razón callejón de San José, núm. 3.

Antigua Fundición de Campanas

Hijos de Eduardo de Linares Pérez

Madrid: Carabanchel Bajo

Refundición de Campanas viejas ó rotas, dándoles el tono que deseen.

Portes de balde; facilidades en el pago.

Esta casa esmera los trabajos de modelado, sin pinturas ni falsedades, estando recomendada por varios *Boletines Eclesiásticos*.

El Dogma

de la

Inmaculada Concepción

en sus relaciones con el orden moral

por

D. Jorge Borondo y Romero

(Presbítero)

Este libro, premiado por el Jurado calificador del Certamen científico-literario celebrado con motivo del Jubileo de la Inmaculada, se vende en Madrid, Librería de Enrique Hernández, calle de la Paz, número 6, y en Toledo, calle del Comercio, núm. 53, Cerería de Celestino Martín, al precio de 1,25 ptas.

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.
Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez
Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

SE ARRIENDA

una cochera en el Corral de Don Diego.

Darán razón, Tornerías, 39.

Florentino Ramírez

de Villafranca de la Sierra (Ávila)

ofrece gran surtido de Ornamentos á precios económicos, al contado y á plazos, hasta de cuatro años, á fin de facilitar á las Iglesias pobres se surtan de lo más necesario.

También se cambian ropas viejas por nuevas y cuantos objetos sean antiguos.

SE VENDE

á voluntad de su dueño, una casa sita en esta ciudad en la plaza de la Cruz, núm. 2, y otra en la calle de las Airosas, núm. 8 antiguo y 8 moderno.

Para informarse, San Juan Bautista, núm. 4.

Aguas minero-medicinales

de

Nombela (Toledo)

Sulfurado—sódico—magnésicas—sulfhídricas

Fuente de la Dehesa

Recomendadas eficazmente en las enfermedades del aparato respiratorio, piel, reumatismo y en las que dependen de trastornos de la nutrición en general.

La bondad del clima permite tener abierto el Establecimiento, que dista de la población un kilómetro y está dotado de personal idóneo, desde 1.º de Abril al 30 de Noviembre.

Pídanse informes al Administrador D. José del Río, Nombela (Toledo).

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. x x x x

Relojes extraplano desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * *

* * * y de las más acreditadas marcas.

Composturas garantizadas.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.
Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

DICCIONARIO ETIMOLÓGICO

DE **ROQUE BARCIA**

Se vende muy barato y en buen uso en esta Administración.